

Nivel educativo	I° Medio
Asignatura	Historia, Geografía y Ciencias Sociales
N° de Ficha	9
Objetivo de Aprendizaje	Analizar los principales elementos del pensamiento conservador (1831-1861)

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video en relación a la figura de Diego Portales.

https://www.youtube.com/watch?v=h5iG1YicfOM&ab_channel=YoEstudio

Pensamiento de Diego Portales

El ministro Portales tenía una visión pragmática de la política y señalaba que Chile debía ser organizado bajo un **Estado fuerte y centralizado**, fundado en la autoridad de un **poder impersonal** abstracto, superior a los partidos, a los caudillos militares y a las personalidades políticas (o sea, a los intereses particulares), que impusiera orden y disciplina a la nación; esta última idea, remite a la autoridad que los monarcas hispánicos ejercían durante el periodo colonial. Además, señalaba que una vez consolidado este sistema autoritario, sería capaz de "liberalizarse a sí mismo" (Collier y Sater), es decir, devendría en un sistema que otorgara libertades públicas y ampliara la participación democrática.

En la práctica institucional, estas ideas y principios significaron el **predominio del Poder Ejecutivo** con amplias atribuciones sobre el Congreso, la administración pública, el Poder Judicial y las Fuerzas Armadas, situación que se mantuvo durante todo el periodo de la República Conservadora.

Gobiernos conservadores: Estas administraciones, también conocidas como los "decenios" debido a que los tres Presidentes del periodo gobernaron por

diez años, también ha sido calificadas como **República Autoritaria**, enfatizando esta característica del pensamiento conservador, o también de **Orden Aristocrático**, en directa referencia al grupo social que detentó el poder durante estos años. Los gobiernos de **José Joaquín Prieto (1831-1841)**, **Manuel Bulnes (1841-1851)** y **Manuel Montt (1851-1861)** se caracterizaron por la consolidación de la estabilidad política del país, el crecimiento económico, el desarrollo de la educación pública y la cultura y el aseguramiento de la soberanía del Estado sobre el territorio nacional.

I. Ejercicios "La República Conservadora"

1. Refiérase a las ideas planteadas por Diego Portales en relación a la política interna del periodo.

2. De acuerdo a lo planteado en el video. Qué medidas adoptó Diego Portales como ministro.

3. ¿Por qué Diego Portales pasa de los negocios a la actividad política?

4. De acuerdo a lo indicado en el video. ¿Qué fue la Guerra contra la Confederación Perú-Boliviana?

II. Preguntas de Selección Única

1. El pensamiento de Diego Portales fue fundamental en el diseño político y constitucional que se implementó en Chile durante el periodo comprendido entre 1831 y 1861. De los siguientes enunciados, ¿cuál da cuenta de uno de los postulados centrales del pensamiento de Portales?

- A) La base de cualquier régimen político debe ser el orden y la autoridad.
- B) El fomento de la participación ciudadana en las grandes decisiones del Gobierno.
- C) El pluralismo ideológico y tolerancia con los distintos sectores políticos.
- D) El fortalecimiento y ampliación de las libertades públicas de los individuos.

2. Durante el período de la República conservadora se desarrollaron los gobiernos denominados decenios. En orden cronológico, los

presidentes de dicha etapa fueron

- A) Manuel Bulnes, Manuel Montt y José Joaquín Pérez.
- B) José Joaquín Prieto, Manuel Bulnes y Manuel Montt.
- C) Diego Portales, Manuel Bulnes y Manuel Montt.
- D) Manuel Montt, José Joaquín Prieto y Manuel Bulnes.

3. Los gobiernos nacionales denominados conservadores, entre 1831 y 1861, presentaron un conjunto de elementos políticos y socioculturales en común. En este ámbito, es correcto mencionar que estas administraciones

- A) respetaron la influencia de la Iglesia católica en la sociedad.
- B) disminuyeron las atribuciones del Poder Ejecutivo.
- C) iniciaron la transición hacia un sistema parlamentario.
- D) incentivaron la adopción del modelo cultural estadounidense.

4. La Constitución de 1833 estableció en materia religiosa que el culto católico poseía la condición de oficial, con la exclusión del ejercicio público de otras religiones. En la práctica esta normativa constitucional implicó que en Chile se:

- A) desarrollara una organización estatal de carácter confesional.
- B) permitiera una amplia libertad de cultos religiosos.
- C) estableciera un Estado de tipo laico.
- D) iniciara la formación de órdenes católicas nacionales.

5. El periodo conservador en Chile se caracterizó por ser autoritario y centralizador en la forma de gobernar, teniendo como horizonte primordial el establecimiento del orden y la estabilidad política. Es posible relacionar con este periodo, y con estas ideas, a:

- A) José Miguel Infante.
- B) José Victorino Lastarria.

- C) Ramón Freire.
- D) Diego Portales.

Solucionario

1	A
2	B
3	A
4	A
5	D